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Niederschrift über die 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus 
und Stadtmarketing am Dienstag, 01.09.2020, 18:30 Uhr im Ratzeburg Ratssaal 

 

Anwesend : 
 

Vorsitzende/r 
Herr Klaus-Stefan Clasen  

Mitglieder 
Frau Nina Bandahl  
Herr Martin Bruns  
Frau Helma Burazerovic  
Herr Andreas von Gropper  
Herr Jürgen Hentschel  
Herr Thomas Kuehn  
Herr Manuel Kurzweg  
Frau Erika Maeder  
Herr Klaus Priebe  
Herr Dr. Carsten Stemich  

Ferner 
Herr Uwe Martens  
  

Von der Verwaltung 
Herr Bürgermeister Gunnar Koech 
Frau Katrin Jester 

 

Herr Peter Köpcke  
Herr Kolja Pantelmann  
Herr Maik Swiatlak 
Herr Marcus Naecker (PR RZ-WB) 
 
Sachverständige 
Herr Marko Lüthje (BeGeKo) BeGeKo 
Frau Christina Bracker (BeGeKo) BeGeKo 

 

 

 

Öffentlicher Teil 

 
Top  1 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden und Feststellung der ordnungs-
gemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende eröffnet um 18:30 Uhr die 10. Sitzung, stellt die ordnungsgemäße 
Einladung, die Anwesenheit der Mitglieder sowie die Beschlussfähigkeit fest und be-
grüßt alle Anwesenden, insbesondere Frau Christina Bracker und Herrn Marko 
Lüthje, BeGeKo. 
Herr Pantelmann wird zum Protokollführer bestimmt. 
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Der Vorsitzende verpflichtet Herrn Klaus Priebe durch Handschlag auf die gewissen-
hafte Erfüllung seiner Obliegenheiten und führt ihn in sein Amt ein. 
 
Der AWTS beschließt, Frau Christina Bracker und Herrn Marko Lüthje, BeGeKo, 
zu TOP 7 als Sachverständige zu bestimmen. 
 

- Einstimmig - 
 
 
 
Top  2 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Anträge zur Tagesordnung mit Beschlussfassung über die Nichtöffentlichkeit 
von Tagesordnungspunkten 
 
Anträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
Der AWTS beschließt, TOP 11 auf Vorschlag der Verwaltung in nichtöffentlicher 
Sitzung zu behandeln. 

 
- Einstimmig - 

 
 
 
Top  3 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Beschluss über Einwendungen zu den Niederschriften vom 26.11.2019 und 
03.03.2020 
 
Einwendungen gegen die Niederschriften vom 26.11.2019 und 03.03.2020 werden 
nicht vorgetragen; sie gelten damit als genehmigt. 
 
 
 
Top  4 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Bericht über die Durchführung der Beschlüsse aus der Sitzung vom 03.03.2020 
 
Es wurden keine Beschlüsse gefasst. 
 
 
 
Top  5 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Bericht der Verwaltung 
 
Der Ausschuss nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
Finanzlage der RZ-WB (Bericht von Herrn Pantelmann) 
Kontostände der RZ-WB zum 31.08.2020: 
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Stand Konto Bauhof etc.                  219.667,71 Euro. 
Stand Konto Stadtentwässerung  1.107.247,04 Euro. 
 
Kassenkredit für die Stadt Ratzeburg 
Bedingt durch die Corona-Pandemie und den damit einhergehenden stark einbre-
chenden Steuereinnahmen war die Liquidität der Stadtkasse geschrumpft. 
Der Stadtkasse wurde temporär ab dem 25.06.2020, einen Betrag in Höhe von 
500.000 € zinslos zur Verfügung gestellt; die Rückzahlung ist Ende Juli erfolgt. 
 
Klärwerk - Errichtung 2. Faulbehälter – Baufortschritt (Bericht von Herrn 
Köpcke) 
 
Herr Köpcke berichtet, dass die Aufträge für den Stahlbetonbau und die Außenfassa-
de erteilt wurden. Die Baugenehmigung liegt vor und in Kürze beginnt das Hochzie-
hen der Betonmauer. Der Baufortschritt liegt im Zeitplan. 
 
Parkerlaubnisse für Gewerbetreibende auf dem Parkplatz Schloßwiese 
Es wurden bis dato 16 Parkerlaubnisse ausgestellt. Die meisten wurden von der 
Kreisverwaltung (5), einem Architekturbüro (4) und einer Versicherungs-Agentur (3) 
angefordert. 
 
Auf die Frage, ob diese Parkerlaubnisse nur für 2020 gelten sollen, antwortet Herr 
Pantelmann, dass bei der Satzungsänderung bestimmt wurde, dass dem AWTS im 
Laufe des Jahres über die Entwicklung berichtet werden soll. Für die Aufhebung wäre 
eine Satzungsänderung erforderlich, anderenfalls würde diese Regelung weiterhin 
bestehen. 
 
Touristische Schilder – aktueller Stand 
Fünf der 10 touristischen Schilder sind bereits fertig erstellt und werden noch im Au-
gust 2020 an folgenden Standorten aufgestellt: Rathaus-Barlachblick, Rathaus (Unter 
den Linden), Schlosswiese (Holzrondell), Kurpark (ehemaliger Stadtbahnhof) und 
Marktplatz (Am Alten Kreishaus). Alle Standorte wurden mit der Denkmalschutzbe-
hörde abgestimmt. Sobald die ersten Schilder aufgestellt wurden, wird es einen ge-
meinsamen Rundgang geben, bei dem auch die AWTS-Mitglieder eingeladen wer-
den. Die inhaltliche Erstellung der nächsten fünf Schilder ist in vollem Gange. Es wird 
weiterhin angestrebt, das Projekt durch die Corona-Pandemieverzögerungen bis En-
de des Jahres 2020 abzuschließen. 
Die History-Podcasts sind ebenfalls bereits in englischer und deutscher Sprache fer-
tig und können einerseits über den QR-Code auf den Schildern selbst oder direkt 
über die Webseite der Stadt angehört werden  
( https://www.ratzeburg.de/Stadt/Stadtarchiv/History-Podcasts ). 
 
Sachbearbeitung Straßenreinigung und Stadtentwässerung 
Die beiden ausgeschriebenen Stellen konnten im nach der dritten Ausschreibung be-
setzt werden. 
Sachbearbeitung Straßenreinigung: Frau Neubert 
Sachbearbeitung Stadtentwässerung: Frau Starke 
 
Tourismusabgabe – Stand 
Aufgrund der Corona-Pandemie wurde zunächst von einer Befragung der Abgabe-

https://www.ratzeburg.de/Stadt/Stadtarchiv/History-Podcasts
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pflichtigen abgesehen. Das wurde inzwischen durchgeführt. Die Rückmeldungen fül-
len bereits zwei Ordner. Zur Vergleichsberechnung wurden einige Datensätze an die 
Fa. TREUKOM weitergeleitet. Der AK wird voraussichtlich Mitte September über die 
Ergebnisse und die weitere Vorgehensweise beraten. 
 
Herbstmarkt 2020 
Aufgrund der Auflagen zur Durchführung von Veranstaltungen wird es dieses Jahr 
keinen Herbstmarkt geben. Die Schausteller werden informiert. 
 
Ratzeburger Eisvergnügen / Eisbahn (mündlicher Bericht von Frau Jester) 
Das Stadtmarketing Ratzeburg hat Mitte Juli 2020 einen öffentlichen Spenden- und 
Sponsoringaufruf gestartet. Noch bis Ende August 2020 konnten sich Firmen und 
Privatpersonen an Katrin Jester im Rathaus wenden. Bis zu diesem Zeitpunkt konn-
ten ca. 4.500 € eingeworben werden, zwei weitere Zusagen stehen aus. Falls die 
15.000 € für das Ratzeburger Eisvergnügen zusammen kommen sollten, entscheidet 
der Betreiber der Eisbahn, die fungee GmbH, etwa Mitte September, ob es in diesem 
Jahr aufgrund der Corona-Pandemie eine Eisbahn in Ratzeburg geben kann. Aktuel-
le Entwicklungen bzgl. der Pandemie müssen natürlich auch anschließend noch beo-
bachtet werden. 
 
Mobile Bühne 
Die RZ-WB möchten eine mobile Bühne für Veranstaltungen beschaffen. Es wurde 
eine Förderung bei der AktivRegion beantragt. 
 
Es folgt eine Power-Point-Präsentation von Frau Jester. 
Nach der Präsentation ergibt sich eine rege Diskussion. 
Die Frage von Herrn Priebe, ob Licht- und Tontechnik darin enthalten sind, wird ver-
neint. Tontechnik ist bei der Stadtjugendpflege vorhanden, die für kleinere Veranstal-
tungen genutzt werden kann. Frau Jester führt aus, dass viele von den möglichen 
Aufführungen keine Licht- und Tontechnik benötigen.  
Auf die Frage, ob die Bühne vermietet werden soll, antwortet Herr Koech, dass es um 
die Förderung von niederschwelligen Angeboten gehe. Diese scheitern oft daran, 
dass eine Bühnenmiete zu teuer ist. 
Auf die Frage, warum bei der Veranstaltung am Wochenende keine Vereine Auffüh-
rungen gemacht haben, sondern Darbietungen engagiert wurden, antwortet Herr 
Koech, dass die Vereine aufgrund der Corona-Einschränkungen keine Proben durch-
führen konnten und deshalb nicht auftreten wollten. 
Herr von Gropper stellt infrage, ob es der richtige Weg sei, jedermann Auftritte zu 
ermöglichen. Seiner Meinung nach berge es zu viel Konfliktpotential, als Stadt mobi-
les Equipment vorzuhalten. 
Herr Martens fühlt sich mit der Information „überrumpelt“ und meint der AWTS hätte 
früher eingebunden werden müssen. Der Vorsitzende meint, „gefühlt sehr spät“ in-
formiert zu sein. Herr Koech entgegnet, dass der AWTS dann die Betriebssatzung 
überdenken solle. Die Verwaltung hat nach den Zielen der Satzung gehandelt und 
dem AWTS darüber ausführlich berichtet. 
Herr Hentschel meint, dass entspreche nicht der Satzung, sondern sei eine Konkur-
renz zur Privatwirtschaft. Er schlägt vor, eine Bühne im nächsten Jahr zu mieten um 
den Bedarf zu beurteilen. Herr von Gropper schließt sich dem an. 
Herr Bruns meint, die Anschaffung sei als Grundsatzentscheidung eine Entscheidung 
des AWTS. 
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Herr Martens stellt infrage und bittet zu prüfen, ob es überhaupt in der Zuständigkeit 
des Werkleiters liegt, so eine Entscheidung zu treffen. 
Herr Koech verweist auf die Satzung und entgegnet, dass es durchaus mit den sat-
zungsgemäßen Zielen des Betriebes vereinbar ist. 
Herr Martens erwartet, dass es über die Beschaffung einer mobilen Bühne in der 
nächsten Sitzung einen TOP gibt. 
Der Vorsitzende erklärt abschließend, dass die Verwaltung die Reaktion des AWTS 
mitnehmen solle. 
 
Schloßwiese 7 – Pavillon (mündlicher Bericht von Herrn Pantelmann) 
 
Herr Pantelmann berichtet, dass die Schiffahrt Ratzeburger See der Verwaltung ein 
Konzept vorgestellt hat. Dieses soll dem Ausschuss am 30.09.2020 um 18:00 Uhr bei 
der Schloßwiese 7 vorgestellt werden. Der Vorsitzende bittet um rege Teilnahme. 
 
 
 
Top  6 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
 
Der Vorsitzende eröffnet und schließt die Einwohnerfragestunde um 19:42 Uhr. 
 
 
 
Top  7 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Schlussbesprechung über den Jahresabschluss 2019 der RZ-WB 
Vorlage: SR/BerVoSr/210/2020 
 
Der Vorsitzende begrüßt die Wirtschaftsprüfer, Frau Bracker und Herrn Lüthje, und 
bittet um die Vorstellung des Jahresergebnisses 2019 der Ratzeburger Wirtschafts-
betriebe. 
 
Herr Lüthje stellt den Entwurf des Berichtes über die Prüfung des Jahresabschlusses 
zum 31.12.2019 und des Lageberichtes für das Geschäftsjahr 2019 der Ratzeburger 
Wirtschaftsbetriebe anhand einer Power-Point-Präsentation vor. 
Den Ausschussmitgliedern ist ein unverbindliches Korrekturexemplar rechtzeitig 
übersandt worden. 
 
Herr Lüthje erläutert die Feststellungen zur Gesamtaussage des Jahresabschlusses 
und die wesentlichen Bewertungsgrundlagen und analysiert die Vermögens-, Finanz- 
und Ertragslage im abgelaufenen Geschäftsjahr 2019. 
 
Im Berichtsjahr schloss der Eigenbetrieb mit einem Jahresverlust in Höhe von -64 T€. 
Der Jahresverlust resultiert insbesondere aus der Spitzabrechnung der Verwaltungs-
kosten (93 T€) und dem Zuschuss zum Verlustausgleich der HLMS (38 T€).  
 
Herr Lüthje bedankt sich bei den Vereinigten Stadtwerken und der Verwaltung für die 
Zusammenarbeit. 
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Aus dem Kreis der Ausschussmitglieder werden einige Fragen zum Jahresab-
schlussbericht gestellt, die Frau Bracker, Herr Lüthje und Herr Pantelmann beantwor-
ten. 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei Frau Bracker und Herrn Lüthje und schließt diesen 
TOP. 
 
 
 
 
Top  8 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Wirtschaftsplan 2020 - Nachtrag; hier: Investitionsplan 
Vorlage: SR/BeVoSr/323/2020 
 
Die Vorlage wird erläutert. Die Verwaltung beantwortet die Fragen der Ausschussmit-
glieder. Die Frage, welche Variante die Verwaltung empfiehlt, beantwortet Herr Pan-
telmann, dass die Argumente (kurzfristige Beschaffung ohne lange Wartezeiten und 
Mietkosten) für die Variante b) sprechen. 
 
Der Vorsitzende lässt daraufhin über folgenden Beschlussvorschlag abstimmen: 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der AWTS empfiehlt, 
der Hauptausschuss empfiehlt, 
die Stadtvertretung beschließt: 
 
Der Wirtschaftsplan 2020 wird wie folgt angepasst: 
 
Variante a) (Investitionsplan) 235.000,00 € Ersatzbeschaffung Hubarbeitsbühne 

(Neufahrzeug) 
oder 
Variante b) (Investitionsplan) 175.000,00 € Ersatzbeschaffung Hubarbeitsbühne 

(Gebrauchtfahrzeug) 

 
- Einstimmig- 

 
 
Top  9 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Anträge 
 
Es werden keine Anträge gestellt. 
 
 
 
Top  10 - 10. Sitzung des Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und 
Stadtmarketing v. 01.09.2020 
Anfragen und Mitteilungen 
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Es gibt keine Anfragen und Mitteilungen. 
 
Der Vorsitzende schließt den Öffentlichen Teil um 20:18 Uhr. 
 
 
Der Vorsitzende stellt die Öffentlichkeit um 20:32 Uhr wieder her und schließt die Sit-
zung. 
 
Ende: 20:32 Uhr 
 
 
gez. Klaus-Stefan Clasen gez. Pantelmann 
Vorsitzender Protokollführung 
 


